

Reboisement dans le diocèse de Fianarantsoa (Madagascar) **Reforestation à Ilena : Un beau projet à améliorer!**

de Père Albert Rainiherinoro Religieux Camillien

L'accord de Kyoto a été mis en application depuis le 16 février 2005. Cet accord, a pour objectif de défendre et de protéger la forêt tropicale qui est très menacée, de surveiller de plus près et de diminuer la production du gaz carbonique (Co2), source du réchauffement climatique de la planète avec ses conséquences.

Le projet de reforestation à **ILENA** a commencé en 2008 : "Foresta per sempre" ou "forêt durable", pour une approche partenariale et citoyenne de la gestion de la forêt. Considéré comme un modèle de protection de l'environnement, ce projet est financé par différents organismes conformément à l'accord de Kyoto. Nous savons que la flore absorbe le gaz carbonique. Nous savons aussi que les usines sont responsables de la pollution de notre planète. Pour que les différentes entreprises puissent continuer leurs exploitations, elles sont tenues à garantir l'existence des forêts qui purifieront l'air pollué.

Si la mise en œuvre de ce projet de développement a abouti à un résultat satisfaisant c'est grâce à la participation active de la population d'Ilena avec l'aide des Associations italiennes : "Guardie ecologiche Volontarie-Modena" et "Associazione Onlus Alfeo Corassori-La Vita per Te", originaire de Modène et avec l'appui du Ministère de l'environnement et des Forêts de Madagascar.

La superficie estimée à être cultivée s'élève à 120 hectares. La population d'Ilena (une ancienne léproserie d'Etat malgache, actuellement sous la responsabilité des Pères Camilliens et des Sœurs de la Divine Providence de Saint Jean de Bassel) est le premier responsable du projet de la reforestation. Ce sont eux qui produisent les pépinières, préparent les trous pendant la saison des plantations, s'occupent et prennent soin des arbres plantés. C'est un travail de longue haleine qui dure toute l'année et qui fournit un salaire à chaque famille.

Les étapes franchies

Ce projet a apporté des changements considérables dans les habitudes et les modes de vie de la population : Dans le passé, les gens arrachaient les arbres avec les racines pour en fabriquer du charbon de bois ; aujourd'hui, ils soignent et protègent l'environnement. Ceux qui, auparavant, ne se mobilisaient pas pour éteindre le feu, appellent les villages voisins pour arrêter le feu et l'empêcher de détruire ce qu'ils ont eux-mêmes planté. Aujourd'hui, ils sont devenus les acteurs de leur propre développement, les animateurs des autres villages les invitant à les imiter, car ils sont convaincus qu'ils font quelque chose de merveilleux.

Cette année, en dehors des plantations habituelles faites par les villageois d'Ilena, d'autres groupes sont venus participer au reboisement. Les habitants du village préparent les trous pour les plants d'arbres et font ainsi augmenter le nombre d'arbres à planter. Le tableau ci-dessous montre l'efficacité des activités entreprises:

Dates	groupes	Arbres plantés
29/01/2011	ECAR Ilena	2 093
03/02/2011	Interscholafi & Elèves Ecole Sainte Thérèse Ilena	3 600
08/02/2011	Prêtres du Diocèse	1 100
12/02/2011	Le Personnel du C.D.S.	600
26/02/2011	Le Personnel du C.D.S. & Groupe Liturgique Kamilton	3 206
Total		10 599

Une des étapes franchies consiste aussi à diversifier les sortes d'arbres plantés chaque année. Voici donc la progression notée :

2008-2009 : 8 sortes

2009-2010 : 25 sortes

2010-2011 : 49 sortes

Il y a cette bonne évolution, grâce à la solidarité vécue entre les personnes qui ont fourni les graines, mais aussi grâce à l'agrandissement du terrain des pépinières. Il est bon de savoir que nous essayons de semer les graines originaires du pays afin de reproduire la forêt malgache. (Exemple : harungana, bois de nêfles, podocarpus ou pins des Bouddhistes, badamiers, kapokiers, jacquiers, drosera, mufliers etc.). Parmi ces sortes de bois, il y a des arbres fruitiers, des plantes médicinales, des plantes utiles pour la prolifération des abeilles...

Pour un développement durable...

En plus de la lutte contre le gaz carbonique, la reforestation contribue à la protection de la vie. La forêt c'est la demeure de la faune et de la flore. Elle protège la terre contre l'érosion. Elle est garante des sources d'eau, elle fait partie des facteurs du changement climatique. Elle prodigue de la nourriture et des matières premières. Nombreux sont les êtres vivants qui mériteraient des recherches plus approfondies car ils sont porteurs de mystères. Le fait de contempler la nature verte et de respirer l'air pur fait vivre l'esprit. A propos du projet de reforestation d'Ilena nous pouvons dire avec Antoine Saint Exupéry « Lorsque tu as fini de faire tes toilettes du matin, engage-toi aussi à nettoyer la planète ».

Un projet de reforestation se déroule à Ilena ; A vrai dire, c'est un beau projet. C'est beau, alors on peut aussi commencer à faire de même ailleurs. C'est beau mais ce n'est pas parfait car on peut encore l'améliorer, le rendre plus efficace, plus performant. La population d'Ilena est ouverte à l'entraide et à la solidarité de tous ceux qui peuvent lui tendre la main.